

murmillos de desagrado, pero no pasaron de tales.

A cada pieza que ejecutaba la aludida banda, los murmullos se acentaban y hasta llegaron a sobresalir algunas voces subversivas.

Al empezar a tocar el Guernikaco Arbola, el alboroto creció en proporciones.

Mientras unos aplaudían frenéticamente la feliz composición del parraguairre otros pedían la Marsellesa.

El vocerío era inmenso y los policías abundaban en el paseo en previsión sin duda de que se repitiera, como así ha sucedido, lo de años anteriores.

Cuando la banda terminó de tocar la referida obra se apagaron instantáneamente las luces que alumbraban el kiosco.

Esta medida fué tomada preventivamente por el gobernador civil para evitar que se repitiera el Guernikaco Arbola y creciera el alboroto.

No ha sucedido así desgraciadamente.

Los músicos aprovecharon la obscuridad para retirarse del kiosco y han desaparecido como por encanto mientras el alboroto tomaba alarmantes proporciones.

La policía trató de impedir al inmenso griterío y repartió con este fin algunos sablazos.

Los grupos corrían en diversas direcciones apenas se apercibían de la presencia de los delegados de la autoridad encargados de mantener el orden público.

Un grupo bastante numeroso de individuos coreaba a gritos la Marsellesa.

Han tenido lugar varias colisiones entre republicanos, socialistas y vizcaínos.

Se han repartido palos en abundancia.

También han salido a relucir las manoplas.

La policía era insuficiente para contener a los exaltados alborotadores.

Ha resultado heridos en la primera colisión cuatro ó seis individuos.

Todos ellos presentaban las lesiones en la cabeza.

Uno de ellos, el más grave, recibió un fuerte golpe en la cabeza, con una silla.

La presencia de los policías dispersó por el momento los grupos.

Los que formaban la parte protestante, coreaban la Marsellesa y daban voces de «Abajo los vizcaínos».

Rehechos, los dispersos republicanos y socialistas organizaron una manifestación.

Como de la inmensa mole de seres humanos partiera la voz de ir al Centro Vasco y la egera la policía, esta, salió precipitadamente a tomar un punto estratégico de la calle Bidebarrieta, con el fin de contrarrestar el propósito de aquella.

Cuando la manifestación se hallaba próxima al lugar ocupado por los del orden trató de impedir a aquella que continuara adelante.

Entre manifestantes y guardias se estableció refriada lucha.

También heridos varios individuos.

Los republicanos y socialistas se dispersaron.

El grupo más numeroso corrió en dirección al paseo del Arsenal.

El gobernador civil señor Lopez Martínez que ya se hallaba en el referido paseo, temeroso de que los alborotadores asaltarán el kiosco ordenó que fuera ocupado por la policía.

Esta tras no poco trabajo pudo contrarrestar el impulso de la manifestación que á todo trance quería subir al kiosco á cantar la Marsellesa.

gorta la tradicional romería de San Ignacio de Loyola.

Las estaciones del tranvía y tren de Portugalete y las Arenas se han visto esta tarde concurridísimas, pues ha sido grande el número de bilbaínos que se ha trasladado hoy á la referida villa.

Algorta se ha visto concurridísima y la romería muy animada.

No ha habido que lamentar incidente alguno desagradable.

No ha sucedido otro tanto al regreso del numeroso núcleo de bilbaínos que se hallaba en dicha villa.

Poco después de haber salido el tranvía de Algorta intentó subir á uno de los coches una mujer, pero era tal el número de individuos que viajaban en la plataforma del vehículo que la infeliz señora no pudo agarrar uno de los hierros de la escalera y cayó al suelo.

La infeliz mujer sufrió heridas de consideración que le fueron curada de primera intención en el hospital civil.

Muchos de los que han llegado de Algorta han engrosado los grupos de los manifestantes y han corrido las peripecias que le acabo de telegrafear.

Indalecio.

### DE MADRID

1.º-1,15 m.

### Lo que dice

#### García Alix

Al recibir el ministro de la Gobernación á los periodistas les manifestó que sólo había recibido un telegrama del gobernador de Salamanca dándole cuenta de haberse celebrado un mitin antioficial en Betar.

También le participaba que se le había pedido permiso para celebrar mañana otro en la capital.

El señor García Alix le contestó ordenándole concediese el permiso pero prohibiéndole que ni antes ni después del mitin se celebre manifestación alguna.

Agregó el ministro que las últimas noticias de Barcelona y Andalucía no dicen nada nuevo con respecto á la cuestión obrera.

### Maniobras militares

El exministro de la Guerra general Linares proyectaba la celebración de grandes maniobras militares durante el próximo otoño.

Para llevarla á cabo se proponía pedir un crédito extraordinario de 500.000 pesetas.

Cerradas las Cortes es imposible aprobar ese crédito y por eso sólo se harán las maniobras con arreglo á las cien mil pesetas consignadas en los presupuestos para dicho objeto.

Sin embargo, el nuevo ministro, general Martitegui, hace estudios para ampliar esa cantidad.

No se sabe si las maniobras serán en una sola región ó alcanzará á varias.

### Silvela de viaje

El expresidente del Consejo señor Silvela saldrá de ésta el día 3 del actual con dirección á Alemania.

Parece que este viaje se prolongará más de lo que se creía en un principio.

Según ha manifestado Silvela no regresará á Madrid hasta después de abiertas las Cortes y se ocupará muy poco ó nada de política.

### La cuestión obrera

Dicen de Cadiz que el elemento libertario trabaja activamente para llevar á efecto la huelga general durante los tres primeros días del mes actual.

Los obreros de La Línea de la Concepción han pedido á las autoridades la libertad de sus compañeros presos, amenazando con declararse en huelga sino se la conceden.

A Jerez llegó el batallón cazadores de Segorbe, un escuadrón de caballería y fuerzas de la guardia civil.

Siguen practicándose prisiones lo cual tiene muy excitados á los obreros.

El ministro de la Gobernación ha dicho que á pesar de la agitación obrera no espera se llegue al paro general.

### Elección de Papa

El periódico «La Tribuna» de Roma publica una información del Vaticano y pone en boca del Camarlingo la afirmación de que siendo el Sacro Colegio un Estado constituido debiera protestar de la usurpación del poder temporal.

Los cardenales que han de formar el ócnclave han ocupado ya sus habitaciones respectivas y también se ha preparado el salón donde han de congregarse.

A causa del calor excesivo han enfermado ya tres cardenales, entre los que se encuentran Oreglia y Rampolla.

En la reunión últimamente celebrada por el Sacro Colegio leyó el cardenal Oreglia una carta del emperador de Austria dando el pésame por el fallecimiento del Papa.

En dicha misiva se hace un cumplido elogio de León XIII. Propuso monseñor Oreglia y así se acordó, contestar mostrando el agradecimiento del Sacro Colegio hacia el emperador de Austria.

### Un incendio horroroso

Cerca del mediodía pudo ser sofocado el incendio ocurrido en la casa número 117 de la calle de Fuencarral.

El edificio estaba dividido en tres pabellones, la tornería, el almacén de maderas y la fábrica de aserrar.

Todo ha quedado reducido á cenizas.

Acudieron los bomberos, pero no disponían de agua para hacer funcionar las bombas, teniendo que utilizar un depósito perteneciente á la fábrica de hielo inmediata y que contenía unos 6 000 litros de agua.

El público propinó una espantosa si ba á los bomberos.

El fuego empezó en el taller de tornería en donde se habían almacenado recientemente 30 carros de madera.

Los vecinos desalojaron sus viviendas y no ocurrieron desgracias.

Esta es la cuarta vez que se incendia la casa en el período de siete años.

De ella solo han quedado los muros y los esqueletos de la maquinaria.

En una de las habitaciones había un matrimonio con tres hijos.

Cuando la esposa vió en salvo á su familia penetró otra vez en la casa en busca de una cartera que contenía setecientas pesetas.

Después de encontrada salió de la casa incendiada con tal precipitación y aturdimiento que la cartera se perdió.

La pobre mujer quedó desconsolada.

### Política

El ministro de Gracia y Justicia llevará al próximo Consejo su proyecto de decreto sobre reformas penitenciarias.

Lo someterá á la aprobación de los compañeros y seguramente será aprobado.

En el ministerio de la Gobernación niegan los rumores circulados acerca del nombramiento de alcalde de Barcelona.

Según decían en dicho centro el asunto no dará lugar á disgusta alguno.

De la frontera portuguesa comunican que la prensa lusitana desmiente los rumores circulados acerca de una conspiración contra la familia reinante en Portugal.

Con las formalidades de rúbrica tomó ayer posesión de su alto cargo el nuevo gobernador del Banco de España señor Sánchez Guerra.

También se posesionó de su destino don Julio Burell, director general de Obras Públicas.

En las coronas de Tánger se ha librado un rudo combate entre la Kabila de Anguera y las tropas del sultán.

De la batalla resultaron muchos muertos y heridos de ambos bandos, aunque la mejor parte la llevaron los de Anguera.

# LICOR CARMELITANO

agradable, digestivo, fabricado por los Religiosos Carmelitas Descalzos en el Monasterio del Desierto de las Palmas (Benicasim) fundado en 1694.

De venta en los establecimientos de Delbos, Dolores de Mocoora, Sebastián Mocoora y Restaurant La Urbana.

Representante en Guipúzcoa D. Félix Herreros, Churrucos, 5, San Sebastián

### Diferentes noticias

Despachos expedidos en Alicante dan cuenta de un accidente desagradable ocurrido en Alcoy.

Un individuo guiaba un carro cargado de bombonas llenas de ácido sulfúrico.

Por un accidente imprevisto voló el carruaje y se rompieron las bombonas de cristal derramándose su contenido.

El conductor del carro sufrió quemaduras de gravedad que ponen en peligro inminente su vida.

Participan de Valladolid que se han declarado en huelga los pintores.

Estos han presentado una proposición á los patronos pidiéndoles les concedan las nueve horas de trabajo.

Estos se niegan á hacer tal concesión.

Participan de Gijón que en la fábrica de cristal de aquella ciudad ha ocurrido una explosión.

Parece ser que al gasómetro se le dió más fuerza de la que podía contener é hizo explosión.

Como consecuencia de este accidente resultaron gravemente heridos cinco obreros que trabajaban en el referido centro fabril.

Telegrafían de Oviedo que ayer dejó de existir en aquella población la esposa del catedrático de la Universidad señor Buiya.

La conducción del cadáver al cementerio ha sido una verdadera manifestación de duelo.

A esto ha contribuido grandemente el entusiasmo de los obreros por el catedrático aludido.

El señor Buiya era uno de los más amantes del elemento trabajador, y en tal sentido ha hecho no pocas manifestaciones, sobre todo en las conferencias para obreros que repetidas veces ha dado.

Algunos trabajadores han dejado de asistir á sus labores, con el fin de formar parte de la comitiva fúnebre que ha acompañado al cadáver de la esposa del aludido catedrático á su última morada.

Ayer llegó á Soria el exministro de Agricultura señor marqués del Vadillo.

En dicho punto se le tributó un cariñoso recibimiento.

### EXTRANJERO

Telegrafían de Roma dando cuenta de haberse paralizado la erupción del Vesubio.

Aprovechando esta circunstancia son muchos los turistas que han subido á la montaña y han sacado muchas vistas fotográficas.

Un telegrama de París asegura que el rey Eduardo de Inglaterra visitará próximamente al emperador de Austria.

Aunque la noticia no es oficial, parece que es cierta á juzgar por su procedencia.

El aeronauta brasileño Santos Dumont practicó hace

poco nuevas pruebas con su globo dirigible.

En vista de su satisfactorio resultado lo ha ofrecido al gobierno francés para que lo utilice en caso de guerra.

El ministro del ramo ha aceptado el ofrecimiento y ha nombrado una comisión para que estudie las bondades del globo de Dumont y caso de ser conveniente su uso en la guerra, construir los necesarios.

### Sección religiosa

Sábado 1.º.—Santas Fe, E. peranza y Caridad, vírgenes.

### JUAN SANSINEA

BANCA Y BOLSA  
CALE DE OQUENDO, NÚM. 2

### Sección financiera

Cotización oficial de la Bolsa de Madrid

Telegramas de los señores Benard y C.º Al cierre, 3 t.

FONDOS PUBLICOS

Días 30 Días 31

4 por 100 interior . . . . . 77,80 77,80

Amortizable 5 p. 100 . . . . . 98,— 98,—

Céds. Banco Hip. 4.º . . . . . 101,70 101,65

Céds. Banco Hip. 5.º . . . . . 104,50 104,50

Banco de España . . . . . 471,— 472,—

Compañía Telescos . . . . . 432,— 433,—

### CAMBIOS

París á la vista . . . . . 36,85 36,80

London . . . . . —,— 34,38

### Pablo Ara Lafuente

Cirujano Pedicuro (Callista)

Opera callos, ojos de gallo, durezas, uñeros, etc. Instrumental rigurosamente aséptico.

Gabinete, Idiáquez, 8, pral. SAN SEBASTIAN  
Asistencia también á domicilio.

### SE VENDEN

dos coches: un sociable y una cesta.

Darán razón en la pañadería de Antonio Berra, en el Antiguo.

### GRAN CASINO DE SAN SEBASTIAN

Temporada de verano de 1903

Abonos de temporada, de mes y de quincena y entrada diaria

Conciertos y bailes diarios.  
Fiestas y representaciones extraordinarias.

Festivales y conciertos clásicos.  
Bailes de niños con tómbola.

Restaurant con botegas y cocina de primer orden. Salas de lectura y correspondencia y de conversación.  
Baños y duchas con entrada gratuita por el jardín que dá al Boulevard y toda clase de diversiones y comodidades.

Academia de corte y confección REAL PRIVILEGIO  
Dirigida por la profesora doña Carmen Uraín

En ocho días se enseña á cortar y probar toda clase de vestidos, abrigos y ropa interior de señora, señoritas y niños incluyendo la interior y exterior de ca ballero, por el muy acreditado y nuevo sistema Sagardoy Hermanas, el más práctico, más fácil, más perfecto y más económico de cuantos se enseña hasta hoy día en España.

Clase á domicilio y especial preparación para las señoritas que desean tomar el título de profesoras.

Horas de nueve á doce y de tres á seis calle del General Echagüe 3, 1.º SAN SEBASTIAN

### BAÑOS TERMALES DE BELASCOAIN (Navarra)

Aguas minerales, alcalinas, bicarbonatadas sódicas

— ESPECIALÍSIMAS — para la curación radical de cólicos hepáticos y nefríticos, albuminurias, catarros vesicales y reumatismo gótico.

— MARAVILLOSAS — y sin rival por sus rápidos y sorprendentes efectos para la disolución de cálculos, mal de piedra y arenillas.

### BALNEARIO

reformado y montado con arreglo á los más modernos adelantos, excelente fonda, restaurant, sala de recreo, billares, etc., etc., magnífica capilla para el culto. Rápido y cómodo servicio diario de carruajes de Pamplona y viceversa.

Temporada oficial del 15 de Junio al 30 de Septiembre. Médico director, Dr. D. Remigio Rodríguez.

Para más informes y pedidos de habitaciones dirigirse con anticipación á la Sociedad propietaria: Bur-lada y Belascoain, Espez y Mina, 2, principal, izquierda, Pamplona.

### Félix Bosque

Urbión, 17 y Plaza Buen Pastor, 4

Almacén de paquetería y mercería. Inmenso surtido de pañuelos bolsillo en hilo y algodón.

PRECIOS DE FÁBRICA

### SE DESEA

un aprendiz ó aprendiz de costurero. Informarán en esta Administración.

### Irazu y Compañía

BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos Aires. Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia don Antonio Irazu de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados.

### FEDERICO VIDAURRE

Avenida de la Libertad, 38

Mercería, Pasamanería y Novedades. Gasas, cintas, aplicaciones, glaseos, cuellos, corbatas, etc., etc.

### LA SEÑORA

Doña Ramelina Laplace Lalanne

Viuda de Jeanbat

Ha fallecido á las seis y media de la tarde del día 31 de Julio, á los 68 años de edad, después de haber recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus sobrinos, primos, demás parientes y doña Eusebia Sanz de Luis y don Andrés Domínguez y Sanz aplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán en la parroquia de Santa María hoy sábado, á las nueve y media de la mañana y acto continuo á la conducción del cadáver al cementerio, por lo que recibirán especial favor.

San Sebastián 1.º Agosto 1903.

No se reparten esquelas. Domicilio: Hernani, 4, ent.º dra.



## D. MIGUEL ANGEL DE EGAÑA Y O'LAWLOR

Ha fallecido en esta ciudad á las cuatro y tres cuartos de la tarde de ayer

Á LA EDAD DE 19 AÑOS

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica de Su Santidad

R. I. P. A.

Su padre, hermanos, hermana política, sobrinos, tíos, primos y padrinos, suplicas á sus amigos tengan la ciudad de rogar por él, asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy sábado, á las diez y media, en la parroquia del Buen Pastor y á la conducción del cadáver que tendrá lugar acto seguido, por lo que recibirán especial favor.

Sin Sebastián 1.º de Agosto de 1903.

El duelo recibe y despide en la Iglesia.

DOMICILIO: SAN MARTIN, 26, 1.º

No se reparten esquelas.